

# La Mañanera

MARTES 31 DE ENERO  
DE 2023

## EN CLAVES

**ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR,** Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud  
PRESIDENTE  
Zoé Robledo Aburto, director general del IMSS

### SALUD

1. Hugo López-Gatell informó que a partir de la primera semana de enero comenzó un proceso de descenso de los indicadores de la pandemia de COVID-19 en México; detalló que la ocupación camas generales para hospitalización es del 6% y aquellas camas con ventilador el 2%; señaló que, mientras exista transmisión del virus existe la posibilidad de que podría regresar, pero que la tendencia es que se convierta a una enfermedad más propia al periodo de frío.

2. Zoé Robledo dijo que en Hidalgo, Tamaulipas y Quintana Roo, se realizan levantamientos diagnósticos para conocer la situación de los sistemas de salud; detalló que, se adquirieron 35,673 equipos médicos para 14 entidades del país, con una inversión de 2,549 mdp en 2022 y 4,562 mdp en 2023. Destacó que desde 2022 a la fecha, han llegado a México 552 médicos especialistas cubanos, los cuales ya laboran en Colima, Guerrero, Michoacán, Morelos, Tlaxcala, Oaxaca, Veracruz, BCS, Campeche, Nayarit, Zacatecas y Sonora.

En cuanto a los resultados de la convocatoria nacional de médicos generales y personal de enfermería, detalló que se ofertaron 3,720 vacantes en 6 entidades, y se cubrió el 99% de las vacantes: 1,535 médicos generales y 2,195 personal de enfermería.

### TRANSPARENCIA

1. Sobre el "Colectivo por México", el presidente dijo que están en su derecho de manifestarse y agruparse, por lo que el Gobierno Federal está obligado a garantizar el derecho a disentir; resaltó que, este colectivo está en contra de la transformación. Explicó que en política sí tiene diferencias con el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, mientras que en lo personal dijo estimarlo mucho, lo respeta y lo considera precursor de su movimiento.

Reiteró que su gobierno no habla con ningún dueño de periódicos, radios o de televisoras, para señalar que es incómodo algún periodista; dijo que, debe preguntarse al dueño de El Universal por qué Carlos Alazraki dejó el diario. Insistió en que la gente está muy consciente, porque el pueblo está muy politizado; por lo que, afirmó que ya no existe el analfabetismo político y en lo que más se ha avanzado es en la revolución de las conciencias.

### JUSTICIA

1. El mandatario reiteró que en el caso de Genaro García Luna, su gobierno busca recuperar los bienes adquiridos con dinero del presupuesto; dijo que, la FGR es quien lleva las denuncias en contra de García Luna; indicó que su gobierno está atendiendo la recuperación de bienes que presuntamente se obtuvieron con contratos del Gobierno; explicó que, hay una demanda civil en Miami por 700 mdd, porque el exsecretario adquirió ahí bienes con dinero que se envió de México; agregó que este caso lo atiende la UIF, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y un despacho de abogados.

Aclaró que su gobierno no quiere interferir en el juicio en Nueva York, por lo que el proceso en Miami está parado hasta que se resuelva el primero.

2. Sobre Guillermo Valdés Castellanos, director del CISEN, entre 2007 y 2011, el mandatario dijo que tiene una mala opinión de él, porque con sus encuestas benefició a Felipe Calderón y terminó de encargado del espionaje del Gobierno de Felipe de Calderón; agregó que, hay que esperar que se desenvuelva el proceso para hablar de posible involucramiento de otros exfuncionarios en el caso de García Luna. Antes pensaban que eran intocables y por eso imperaba la corrupción y la impunidad. Expresó que el juicio contra el exsecretario, es una enseñanza para los servidores públicos que no se sientan intocables.

3. Zoé Robledo detalló que en 2019 se presentó una denuncia por el caso de la Guardería ABC, para que se investigara el modelo que había privilegiado el negocio de la subrogación y la asignación directa y discrecional de las guarderías del IMSS; dijo que, el director de prestaciones económicas y sociales del IMSS, y la persona encargada de las guarderías en 2009, fueron detenidos a partir de una denuncia presentada por el Instituto, considerando una ponencia de Arturo Zaldívar.

Por su parte, el presidente mencionó que la tragedia de la Guardería ABC ocurrió antes de una elección de gobernador en Sonora y los dos partidos, que ahora andan juntos, se empezaron a echar la culpa utilizando el dolor de los padres; criticó que, tras la tragedia, el Gobierno Federal influyó y con apoyo de los medios de comunicación, resolvieron enjuiciar públicamente a un partido y ese partido perdió la elección para gobernador en Sonora. Afirmó que ahora en la FGR hay una denuncia por la tragedia de la Guardería ABC, a partir de los criterios que utilizó el ministro Arturo Zaldívar, por lo que se está atendiendo a los familiares.

### DATO ADICIONAL

El presidente informó que el fin de semana irá a Tamaulipas, San Luis Potosí y Querétaro, donde conmemorará el aniversario de la Constitución de 1917.

### FRASE DEL DÍA

Al referirse a "Colectivo por México" el presidente expresó: "es muchísimo mejor saber quiénes son los adversarios, que enfrentar a simuladores; estamos viviendo en un momento de definiciones", expresó.